



Alistan documento

## Llegará a Unesco queja por bodegas

Advierten anomalías en el uso de suelo y daños a edificios catalogados

SELENE VELASCO

La polémica por la proliferación de bodegas ilegales en el Centro Histórico se perfila para llegar hasta la la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (Unesco).

Vecinos y comerciantes del Primer Cuadro de la Ciudad alistan un documento que enviarán al organismo para buscar frenar el deterioro y los desplazamientos provocados por este tipo de espacios.

Los afectados, tanto del Perímetro A como del Perímetro B del Centro, expondrán las violaciones a los usos de suelo, el daños a inmuebles catalogados por su importancia histórica, así como el desorden que prevalece en vía pública.

"Ya estamos preparando un escrito para llevar a la Unesco, a Francia, y colectar firmas, porque, si no reaccionan y no defienden los mexicanos lo que es Patrimonio de la Humanidad y el valor histórico, cultural y arquitectónico que tiene el centro de la Ciudad de México, la vamos a defender con los extranjeros", destacó José Luis Santiago, habitante del Centro. Desde 1987, el Centro Histórico de la Capital está catalogado por la Unesco como Patrimonio Cultural de la Humanidad.

En junio, REFORMA publicó que, después de la pandemia, al menos 13 calles del Primer Cuadro suman 17 edificios y cientos de negocios que fueron convertidos

en bodegas y lugares para venta de artículos chinos que entran al País masivamente.

Un mes más tarde, la plaza de Izazaga 89 fue clausurada luego de que el Gobierno capitalino acreditó una serie de irregularidades en su funcionamiento, las cuales iban desde carecer de permisos para operar bodegas hasta la fusión irregular de predios.

Sin embargo, en agosto el edifico reabrió sus puertas.

Santiago subrayó que las bodegas provocan daño a corto y largo plazo.

"Metemos al comercio informal que se está viviendo aquí en el Centro, estamos acabando con la economía y estamos destruyendo el Patrimonio de la Humanidad; vamos a ir con una autoridad que sí mande y que sí ponga orden. Ya que aquí parece que no hacen caso", enfatizó.

Los vecinos de la zona aseguraron que han pedido la actuación tanto del Gobierno capitalino como de la Alcaldía Cuauhtémoc para contener el crecimiento de las bodegas, las cuales generan también riesgos de protección civil, ante el exceso de peso que significa su operación.

La Alcaldesa Alessandra Rojo de la Vega afirmó que se iniciaron mesas de trabajo para abordar la problemática junto a la Administración local y que se busca implementar verificaciones masivas.

Hasta julio, la operación irregular de las bodegas había llevado a la apertura de 28 investigaciones en la Procuraduría Ambiental y del Ordenamiento Territorial (PAOT), cuatro de las cuales terminaron en denuncias penales ante la Fiscalía General de Justicia (FGJ).



La Jornada Sección: Capital 2024-10-30 03:05:10

218 cm<sup>2</sup>

Página: 27

1/1

## RESPUESTA A INFORMACIÓN PUBLICADA POR ESTE DIARIO

## Alavez aplica medidas en Iztapalapa para detectar casos de extorsión sexual

Ordena a los gabinetes de agua y seguridad dar seguimiento a pipas que entregan el líquido // Instalarán buzones para hacer denuncias

## **ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ**

La alcaldesa de Iztapalapa, Aleida Alavez Ruiz, instruyó a los gabinetes de agua y de seguridad de su administración realizar un monitoreo de la entrega de agua en pipas ante la información de un estudio de la UNAM sobre condicionamientos y extorsión sexual para abastecer el recurso en zonas de alta marginación.

Informó que desde el lunes pasado, durante las reuniones de ambos gabinetes que se realizan a las 8 y a las 9 de la mañana, respectivamente, requirió además a los directores territoriales y de las áreas que los integran instalar buzones en los que se reciban de manera anónima denuncias de ese tipo de conductas,

y de ser el caso, aplicar medidas, investigar a fondo e ir hasta las últimas consecuencias.

Refirió que el domingo se instalaron comités ciudadanos de acceso equitativo al agua, en el que cualquier persona podrá involucrarse no sólo en temas como un buen manejo en la distribución por medio de pipas, sino en gestionar acciones como la instalación de pozos de captación de lluvia o el reverdecimiento de algún espacio y que podrán ser también una instancia que reciba ese tipo de denuncias.

Si bien dijo que en el tiempo que lleva trabajando en los territorios de la demarcación no ha tenido conocimiento de forma directa de alguna situación de ese tipo, señaló que "no las vamos a tolerar y hacemos un exhorto a que las personas, sobre todo las mujeres, presenten sus denuncias, ya sea en los comités o en las direcciones territoriales. Vamos a investigar a fondo".

Asimismo, explicó que la alcaldía opera la distribución de agua con 150 pipas propias, independientemente de las que envía la Secretaría de Gestión Integral del Agua (antes Sistema de Aguas de la Ciudad de México), con las que se inició ya un acercamiento para una mejor coordinación, y hay en la demarcación almenos 26 asentamientos humanos irregulares en los que se distribuye el recurso mediante pipas

Se realizan entre 400 y 600 viajes al día, pero en temporada de estiaje se incrementan hasta en mil 500.

Agregó que ante señalamientos como los del investigador de la UNAM Jorge Alberto Arriaga, sobre condicionamientos en la entrega de agua, se hace más indispensable reforzar instancias como

los comités de acceso equitativo al elemento, fortalecerlos como contralorías ciudadanas, y con su apoyo "actuemos como autoridad en el momento en que detectemos alguna anomalía".

Comentó que hasta el momento no han detectado algún otro tipo de condicionamiento y la preocupación de la alcaldía está en hacer una entrega equitativa y bien organizada. "Es un derecho humano y lo tenemos que hacer valer como tal y en eso vamos a abocar nuestros esfuerzos los próximos días", apuntó.



Página: 1, 22

1/1

## COMUNIDAD

## Toma forma la megaofrenda del Zócalo

Trabajadores colocaron las 21 piezas monumentales para la exhibición que se inaugurará hoy en el primer cuadro. También habrá dos trajineras y una chinampa monumental. / 22



**ZÓCALO** 

## Apresuran llegada de mega calaveras

Trabajadores colocaban ayer, a contrarreloj, las 21 piezas monumentales que forman parte de la megaofrenda que se inaugurará hoy en el primer cuadro de la ciudad.

Las piezas que miden entre seis y diez metros de altura estarán acompañadas por espejo de agua de cerca de 200 metros cuadrados; dos trajineras, una chinampa monumental y un jardín de cempasúchil de los productores de Xochimilco, según la Secretaría de Cultura capitalina.

La ofrenda estará en el Zócalo hasta el 3 de noviembre próximo.

– De la Redacción



780 cm<sup>2</sup>

Página: 1, 15 1/4

## CLAUDIA SHEINBAUM: LA ESTRATEGIA VA A FUNCIONAR

# Caen 824 ligados con delitos de alto impacto

OMAR GARCÍA HARFUCH promueve una reforma constitucional para dotar a la Secretaría de Seguridad de capacidades de investigación, para que apoye a la FGR

Con la nueva estrategia de seguridad, en 28 días las autoridades detuvieron a 824 personas generadoras de delitos de alto impacto.

Omar García Harfuch, secretario de Seguridad, agregó que en ese periodo se incautaron 834 armas de fuego, 33 mil 800 kilos de drogas y 46 mil 336 pastillas de fentanilo.

En la conferencia matutina de la presidenta Claudia
Sheinbaum, destacó la captura de Edwin Antonio, jefe
de una célula delictiva ligada
a El Mayo Zambada y considerado uno de los principales generadores de violencia
en Culiacán, Sinaloa.

También resaltó el decomiso histórico de más de ocho mil kilos de cocaína, realizado en altamar por la Secretaría de Marina, además de otra tonelada de la misma droga el lunes, en Sonora. García Harfuch informó que promueve una reforma

al artículo 21 constitucional, para dotar a la dependencia que encabeza de capacidad de investigación en materia delictiva, para que colabore con la FGR.

La presidenta Sheinbaum reafirmó su compromiso de

combate a la criminalidad.

"Nos estamos comprometiendo a que la estrategia de seguridad va a funcionar y de que vamos a seguir bajando los delitos de alto impacto, homicidios y todos los robos."

PRIMERA I PÁGINA 15



780 cm<sup>2</sup>

Página: 1, 15

2/4



## **GARCÍA HARFUCH ABORDA RESULTADOS**

## La SSPC presume golpes al crimen en sólo 28 días

EL SECRETARIO DE SEGURIDAD

federal destaca importantes decomisos de drogas, como el fentanilo, así como de armas y detenciones

### POR XIMENA MEJÍA

### POR XIMENA MEJÍA

lizett.mejia@gimm.com.mx

La presidenta Sheinbaum y Omar García Harfuch, titular de la SSPC, encabezaron la presentación del informe de seguridad.

El secretario de Seguridad Pública y Protección Ciudadana, Omar García Harfuch, informó que a 28 días de la implementación de la estrategia de seguridad nacional se ha logrado la detención de 824 personas por delitos de alto impacto, el decomiso de armas de fuego y drogas como fentanilo.

"En estos 28 días han sido detenidas 824 personas por delitos de alto impacto. Se aseguraron 834 armas de fuego y más de 33 mil 800 kilos de diferentes tipos de droga, además de 46 mil 336 pastillas de fentanilo. Entre estos aseguramientos, destaca el aseguramiento histórico en altamar por parte de la Secretaría de Marina más grande, con más de ocho mil kilos de cocaína, así como el día de ayer casi una tonelada de cocaína en San Luis Río Colorado", informó.

Al participar en el primer informe de seguridad en la conferencia matutina desde Palacio Nacional, el secretario Omar García Harfuch destacó que, en las tres primeras semanas de la nueva administración, del total de detenciones: 347 fueron realizadas por la Secretaría de la Sedena; 257, por la Semar, y 220 por la GN.

Dentro de los detenidos por delitos de alto impacto, destacó a Edwin Antonio, jefe de una importante célula delictiva (ligado a Ismael El Mayo Zambada) y que se le consideraba uno de los principales generadores de violencia en Culiacán, Sinaloa, e identificado como participante en diversos delitos.

García Harfuch resaltó el trabajo hecho por la Semar, al realizar un decomiso histórico, de más ocho mil kilos de cocaína, así como el lunes casi una tonelada de cocaína en San Luis Río Colorado (Sonora) por parte de la Sedena", apuntó.

Enfatizó el avance en la consolidación de la GN y sus labores de vigilancia y reconocimiento, con 133 mil efectivos desplegados en el país. Celebró que los elementos contribuyeron en municipios con alta incidencia delictiva activa, así como deteniendo a generadores





Excélsior Sección: Portac

Sección: Portada, Nacional 2024-10-30 02:32:46

780 cm<sup>2</sup>

Página: 1, 15

3/4

de violencia, pero también incrementando sus labores de proximidad social en Acapulco, Guerrero, durante el huracán.

"Cabe señalar que la Guardia Nacional ha contribuido de manera muy significativa en estas primeras semanas a los resultados en materia de seguridad: aseguramientos de droga, recuperación de vehículos, incautación de armas de fuego, detenciones de generadores de violencia, drogas y operaciones de rescate", indicó.

## ANUNCIA REFORMAS PARA FORTALECER A SSPC

El secretario de Seguridad Pública y Protección Ciudadana informó que se promueve una reforma al artículo 21 constitucional, para dotar a esta dependencia de capacidad de investigación en materia delictiva, en coadyuvancia con la FGR.

Omar García Harfuch indicó que dicha propuesta se pretende que sea "siempre bajo la coordinación del Ministerio Público federal", ello, como base de operación de la Estrategia Nacional de Seguridad, en lo relativo al marco legislativo.

"Se brindará la capacidad a la Secretaría de Seguridad para generar investigaciones que permitan coadyuvar con la Fiscalía General de la República, en la investigación de delitos y cumplimento de órdenes de aprehensión, siempre bajo la conducción del Ministerio Público federal", explicó.

El funcionario argumentó que dicha iniciativa permitirá la coordinación con las fiscalías generales de justicia de las entidades federativas, y también la Ley del Sistema Nacional de Investigación e Inteligencia en Materia de Seguridad Pública, el cual es un

mecanismo de coordinación de las instancias de seguridad que permite la vinculación de las instituciones de seguridad con la FGR, las fiscalías estatales y las policías locales.

También promoverán reformas a las leyes secundarias en materia de seguridad para permitir una más estrecha colaboración en materia de investigación e inteligencia. Con las modificaciones a la Ley Sistema Nacional de investigación e inteligencia en materia de inteligencia vinculación de instituciones de seguridad con la FGR y las fiscalías estatales y locales.

"Son normas constitucionales y legales que la
señora Presidenta nos ha indicado establecer para que
contemos con los cimientos necesarios y con ello
podamos fortalecer las capacidades de planeación y
coordinación para las atribuciones de investigación de
la Secretaría de Seguridad y
Protección Ciudadana", destacó el funcionario federal.

## REORIENTAN DESPLIEGUE DE SEGURIDAD; PRIORIZAN SINALOA, CHIAPAS Y MICHOACÁN

El gobierno federal reorientó el envío de fuerzas federales con el objetivo de proteger a la población y sus bienes en Culiacán, Sinaloa; Frontera, Comalapa, Chiapas; la zona de producción de limón, en Michoacán, y en las carreteras federales donde se tiene alta incidencia de robo a transportistas.

En el primer informe de seguridad en la conferencia matutina de la presidenta Claudia Sheinbaum, se dio a conocer, como parte de la Estrategia Nacional de Seguridad de los primeros 100 días del actual gobierno, que se incrementaron las actividades de inteligencia y coordinación interinstitucional, a través de la reorientación de 246 mil efectivos pertenecientes a la Guardia Nacional y de las Fuerzas Armadas, con el objetivo de dirigir los esfuerzos a las ciudades con mayor índice delictivo.

Mediante un video transmitido en la conferencia mañanera de la titular del Ejecutivo federal, se informó que el gabinete de seguridad identificó las zonas de mayor incidencia delictiva para concentrar en ellas los esfuerzos durante estos primeros 100 días de gobierno.

## EL IMPACTO

Estos son algunos de los resultados contra la delincuencia organizada:



824 personas detenidas por delitos de alto impacto.



834 armas de fuego aseguradas



33 mil 800 kilos de diferentes tipos de drogas.



46 mil 336 patillas de fentanilo.



8 mil kilos de cocaína asegurada por parte de la Secretaría de Marina.





Excélsior Sección: Portada, Nacional 2024-10-30 02:32:46

780 cm<sup>2</sup>

Página: 1, 15

4/4



El secretario de Seguridad federal, Omar García Harfuch, destacó los aseguramientos realizados por parte de personal de la Defensa Nacional, Secretaría de Marina y la Guardia Nacional.



Página: 1, 16

## SISTEMA DE CUIDADOS

## Prometen lavanderías y comedores en CdMx

Se construirán 200 lavanderías, 200 comedores comunitarios y 200 espacios para cuidados infantiles. El proyecto costará 60 mil millones de pesos, anunció Clara Brugada. Pág. 16

## LAVANDERÍAS, COMEDORES Y GUARDERÍAS

## Prometen hasta 600 espacios de cuidados

Brugada presentó el plan para revalorar el trabajo que históricamente han realizado las mujeres

## **GLORIA LÓPEZ**

a jefa de gobierno, Clara Brugada, anunció el nuevo Sistema Público de Cuidados en la Ciudad de México que contempla la construcción de 200 lavanderías, 200 comedores comunitarios y 200 espacios para cuidados infantiles.

En conferencia de prensa explicó que durante el sexenio destinará un presupuesto de 60 mil millones de pesos para que opere el sistema, el objetivo es construir 32 espacios al año.

"Vamos a crear, tan solo en estos seis años, 200 espacios de Centros de Cuidado y Desarrollo Infantil que antes llamábamos guarderías, y que van a ser públicos, operados por el Gobierno de la Ciudad, construidos por el Gobierno de la Ciudad; 100 de estos centros van a estar en las Utopías que vamos a construir y los otras 100 van a estar tanto en Pilares como en otros espacios que tiene la ciudad", destacó.

La secretaria de Bienestar e Igualdad Social, Araceli Damián González, recordó que dentro de la Ciudad de México un millón 248 mil mujeres brindaron cuidado frente a 660 mil hombres.

Según la Encuesta Nacional de Ingresos y Gastos de los Hogares (ENI-GH), alrededor de 40 por ciento de estas mujeres están en edades reproductivas y en edades productivas, de 18 a 40 años, por lo que la mayor carga está esa población que cuida niños pequeños, que tiene que realizar trabajo doméstico y otro 50 por ciento tiene más de 40 años.

En el marco del Día Internacional de los Cuidados y Apoyo anunció que este programa plantea la estrategia de las "Tres R" que consiste en revalorar, reducir y redistribuir el sistema de cuidados en la capital.

"El primer objetivo es visibilizar esta problemática, se trata de hablar de todas estas tareas que se llevan a cabo principalmente por las mujeres a partir de un rol desigual que la sociedad ha designado y que hoy constituyen una de las barreras más importantes para acabar con las barreras de desigualdad", expresó.

Subrayó que los principios del sistema son desfeminizar las tareas de cuidado, romper los estereotipos de género





de que las mujeres son las que deben cargar con esta tarea, así como socializar el trabajo de los cuidados. Brugada agregó que ahí entra la participación de los gobiernos para lograr que se repiense la ciudad bajo una perspectiva de cuidado.

"Alrededor de 10 mil millones de pesos anuales se tendrían que estar destinando para lograr que en seis años pudiéramos tener una avance significativo", consideró.

El sistema también contempla otorgar un apoyo económico mensual a las personas cuidadoras, además de la propuesta de una Ley de Cuidados a nivel nacional y local. "Esta ley también debe de contemplar la implementación de una especializada y robusta red de infraestructuras y servicios de cuidado, tanto en apoyos a la población directa, como transformaciones del espacio público", subrayó.

Destacó que la propuesta de ley establecerá las atribuciones en materia de cuidados que le corresponderá atender al gobierno de la Ciudad de México y a las l6 alcaldías, además de realizar trabajo conjunto con varias de las secretarías locales.

El presupuesto también incluirá programas sociales para infancias, adolescencias, universitarios, personas entre 57 y 59 años y adultos mayores.

Las cooperativas de personas cuidadoras tendrán el nombre de "Cuneros Comunitarios", a los que nombraron *Cucos*, que serán organizados por personas cuidadoras en la comunidad y brindarán atención y cuidado a las niñas y niños.

"A la población en general el Sistema Público de Cuidados tiene como componente fundamental las tareas de salud preventivas, así que a lo largo y ancho de la ciudad estaremos promoviendo un programa de salud a las familias casa por casa y tendremos espacios de casas de salud preventiva, donde tengan médico general, atención psicológica, dental, nutricional, ginecología, pediatría, geriatría, así como servicios de mastografía y laboratorios clínicos", subrayó.

Para las adolescencias, la jefa de Gobierno proyectó un programa integral de atención a la salud mental, de prevención de embarazo adolescente, salud sexual y reproductiva.

Brugada resaltó que además se crearán escuelas de masculinidades para que los hombres tomen conciencia y valoren los roles de tarea que realizan las personas cuidadoras.

## **QUE ELLOS APRENDAN**

**EL GOBIERNO** también instalará una escuela de nuevas masculinidades, con talleres para generar conciencia de los roles en la familia

> MIL MILLONES de pesos al año es la inversión requerida para estos nuevos espacios

MILLÓN 248 mil mujeres brindan cuidado frente a 660 mil hombres en la ciudad, según la ENIGH





El Sol de México Sección: Portada, Metrópoli 2024-10-30 03:24:36 726 cm<sup>2</sup>

Página: 1, 16

3/3



Las secretarias de Trabajo, Mujeres, Bienestar y Salud detallaron cómo se conforma este nuevo sistema de cuidados





Página: 1, 8

1/2

## PONEN EN MARCHA EN LA CAPITAL SISTEMA PÚBLICO DE CUIDADOS

CDMX P. 8

DESTINARÁN 10 MMDP PARA PROGRAMAS E INSTALACIONES

## Gobierno pone en funcionamiento el Sistema Público de Cuidados

**Beneficiarios.** Clara Brugada explicó que apoyarán a quienes atienden a infantes, adultos mayores y personas postradas por enfermedad

### ÁNGEL ORTIZ

Clara Brugada implementó el Sistema Público de Cuidados para la Ciudad de México para que aquellas personas dedicadas a estas labores, poco conocidas, tengan bienestar ya que en muchas ocasiones están en condiciones de vulnerabilidad; para ello, destinará un presupuesto de 10 mil millones de pesos para diversas acciones.

Se va a crear infraestructura e implementar programas enfocados en revalorar, reducir el tiempo y esfuerzo dedicado a este trabajo que de manera desigual se ha concentrado en las mujeres, así como redistribuir dicha labor entre gobierno, empresas y comunidad.

"El gran objetivo es que construyamos una ciudad cuidadora, una ciudad que cuide a las que históricamente nos han cuidado, una ciudad que ponga énfasis en combatir desigualdades entre hombres y mujeres, y sobre todo que derribe los obstáculos y las barreras que impiden que las mujeres puedan jugar los mismos roles que los hombres", indicó.

Entre los principios del programa se encuentran, abundó, ampliar los Centros de Desarrollo Infantil con 200 nuevos espacios, así como 200 lavanderías y mismo número de comedores, 100 de ellos ubicados en 100 utopías de la capital del país, otros 100 en los Pilares y diferentes puntos estratégicos; además, de la creación de los Cuneros Comunitarios (Cucos).

En cuanto a la población de adultos mayores, reiteró la creación de las Casas de Día y de espacios destinados para aquellas personas que viven solas.

Asimismo, dio a conocer que es necesaria una ley de cuidados a nivel nacional y local, por lo que, en un primer momento, ya se encuentran en las gestiones para presentar una propuesta legislativa ante el Congreso de la Ciudad de México; además de analizar qué atribuciones le competirán al Gobierno central y cuáles a las alcaldías.

La titular de la Secretaría del Bienestar e Inclusión Social (Sebien), Araceli Damián, expuso que en la Ciudad de México existen casi 3 millones de personas, donde subrayó que el grupo que más atención necesita es el de 0 a 5 años debido al tiempo que requiere, el cual necesita de más atención y tiempo porque son sectores más delicados.

Asimismo, destacó que en la Ciudad de México de todas las personas que realizan

labores de cuidados, un millón 348 mil son mujeres, mientras que los hombres son 660 mil.

De acuerdo a las cifras expuestas, el 40 por ciento de personas cuidadoras presentan una edad entre 18 y 40 años; un 50 por ciento tiene mayor de 40 años, sin embargo, un 10 por ciento corresponde a menores de edad.



Queremos lograr en el Sistema Público de Cuidados desfeminizar las tareas del cuidado, que implica romper con los estereotipos de género donde se elimine la idea de que son las mujeres las que deben de cargar con la tarea"

## **CLARA BRUGADA**

Jefa de Gobierno de la CDMX





**OBJETTVO.** La mandataria capitalina planteó que se creará una conciencia de que las mujeres no son las únicas destinadas a realizar servicios de atención.

